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КОРОТКО О ВАЖНОМКОРОТКО О ВАЖНОМ
Прием ведет … ректор

25 января ректор иГХтУ о.и. койфман в общественной 
приемной в.в. Путина отвечал на многочисленные вопросы 
студентов, их родителей, которые поспешили воспользоваться 
услугой нового проекта «диалог с ректором».

Прием посетителей в Общественной приемной В.В. Путина 
ведут, как правило, депутаты, члены общественной палаты, руково-
дители регионального отделения партии «Единая Россия».

Но 25 января, в День российского студенчества, случай осо-
бый – на вопросы отвечали ректоры двух ивановских вузов – О.И. 
Койфман (ИГХТУ) и Г.И. Чистобородов (ИГТА).

Посетителей, захотевших побеседовать напрямую с ректором, 
оказалось немало. Вопросы были самыми разными: как совмещать 
учебу и работу? будет ли повышение стипендии? что изменится с 
введением нового закона об образовании и переходом на уровневую 
систему обучения?  

Как отметил О.И Койфман, вопросов, которые бы его опечалили, 
он  не услышал.  «Студенчество – народ серьезный, нацеленный на 
получение знаний и прекрасно понимающий, что за учебой в вузе  
последует новый этап – трудоустройство. Поэтому чтобы получить 
высокооплачиваемую работу и занять достойное место в обществе, 
нужно получить качественное образование. Вуз предоставит его сту-
дентам, но и им самим нужно качественно работать, т.е. учиться». А 
на вопрос, не сложно ли было беседовать «напрямую» со студентами, 
ректор ответил:  «Отвечать пришлось откровенно и честно, ведь в 
прямой беседе с глазу на глаз фальшь скрыть сложно».

Любой ивановский вуз заинтересован в популяризации своих 
специальностей и направлений обучения, заботится об авторитете и 
имидже вуза. Поэтому трехчасовая «прямая линия» - это лишь одна 
из форм работы на «свой завтрашний день», на будущее, которое 
надо строить сегодня.

кНиГА НУЖНАЯ  
и, НеСомНеННо, ПоЛеЗНАЯ

в конце прошлого года вышло в свет учебное пособие «осно-
вы курсового и дипломного проектирования» с грифом Умо. 
Оно предназначено для студентов, обучающихся по направлению 
240100 «Химическая технология и биотехнология» (бакалавриат) 
и специальности 240401 «Химическая технология органических 
веществ», а также для студентов 
заочной формы обучения данной 
специальности, и может быть по-
лезно специалистам, работающим 
в области химической технологии 
органических веществ.  Данное 
учебное пособие – плод совмест-
ного труда преподавателей ИГ-
ХТУ (проф. Шапошникова Г.П., 
Майзлиша В.Е. и доц. Борисова 
А.В.) и РХТУ им. Д.И. Менделеева 
(проф. Перевалова В.П.).

На 200 страницах текста из-
ложен  обобщенный материал, 
касающийся вопросов проекти-
рования предприятий тонкого 
органического синтеза, даны 
рекомендации по структуре и со-
держанию пояснительной записки, 
составу графической части проектов, при этом учтены требования 
действующих нормативных документов по вопросам разработки, 
составления, утверждения и оформления проектной документации, 
многолетний опыт выполнения курсовых и дипломных проектов по 
специальности «Химическая технология органических веществ». 
Представлены методические положения и примеры оформления 
разделов проектов. В приложении приведены многочисленные 
справочные материалы. 

Учебное пособие вызвало интерес со стороны родственных ка-
федр российских вузов на проходившем недавно в Москве совещании 
заведующих кафедрами, проводящими обучение по специальности 
«Химическая технология органических веществ».

диПЛомы «вдоГоНкУ»  
выПУСкНикАм

дипломом 1 степени  конкурса выпускных квалификационных 
работ Всероссийской студенческой олимпиады по специальности 
«Финансы и кредит» отмечена работы выпускницы 2010 года кафе-
дры ФиК  валентины Пряхиной (гр. 5/47) «Разработка мер по фи-
нансовому оздоровлению организации (на примере ООО «Гарнец»)», 
подготовленная под руководством к.э.н., доц. Н.В. Балабановой.

Диплом, выданный организатором конкурса – Владивостокским 
государственным университетом экономики и сервиса, торжественно 
вручен на Ученом совете ИГХТУ научному руководителю работы. 
Благодарственные письма получили руководители  и других пред-
ставленных на конкурс работ – к.э.н., доц. Т.Р. Валинуров, к.э.н., доц. 
А.С. Кутузова, к.э.н., ст. преп. А.А. Валинурова.

дипломом за 1 место на Всероссийском студенческом кон-
курсе выпускных квалификационных работ по специальности  
«Химическая технология тугоплавких неметаллических и си-
ликатных материалов» (Белгород, БГТУ им. А. Шухова) отмечен 
выпускник  2010 года кафедры технологии керамики и наномате-
риалов максим Чекунов (гр. 5/12). Его работа «Синтез гибридных 
органо-неорганических нанокомпозитов на основе диоксида титана 
перспективных в качестве наполнителей электрореологических 
жидкостей» выполнена под руководством  проф. А.В. Агафонова.  
Это несомненный успех нового научного направления старейшей 
кафедры с новым названием.

БЛАГотворитеЛьНАЯ АкциЯ ХорА 
«Шереметев-цеНтрА»

14 января камерный хор «Шереметев-Центра» ИГХТУ дал благо-
творительный концерт в зале «Классика» в поддержку журналиста 
газеты «Рабочий край» Татьяны Полосиной.

Татьяна Геннадьевна Полосина известна не только как прекрас-
ный журналист «РК», она является по совместительству преподавате-
лем кафедры истории и культурологии нашего университета и на про-
тяжении 5 лет ведет занятия с нашими студентами-культурологами, 
обучая их газетному мастерству. Сейчас ей необходима помощь для 
дорогостоящего лечения и многие  творческие коллективы выступили 
с благотворительными акциями.

Как сказал, открывая выступление хора, его художественный 
руководитель Е.Бобров, «мы рады оказать посильную помощь такому 
замечательному человеку. Давайте делать то, что в наших силах, 
давайте делать добро…»

Все средства, собранные в ходе акции, проведенной нашим хо-
ром (а это более 20000 рублей), переданы в фонд Т.Г. Полосиной.

Рубрику ведет Т. Устинова

Сто тысяч «спасибо» Алевтине Викторовне! 
21 января отметила свой юбилейный день рождения главный 

врач санатория-профилактория Алевтина викторовна кудло.

Спасибо Вам за то, что Вы когда-то решили стать врачом и годы 
работы в медицине не «оравнодушили» Вас и Вашими главными ка-
чествами остались искренность и душевность.

Спасибо за то, что в 1979 году Вы пришли к нам главным врачом 
санатория-профилактория.

Спасибо за то, что Вы остаетесь настоящим врачом и настоя-
щим человеком!

Спасибо за то, что не уставали «выбивать», доказывать, требо-
вать расширения и обновления нашей лечебной базы.

Спасибо Вам, что смогли собрать команду высококвалифици-
рованных специалистов – единомышленников, с которыми не раз 
побеждали в областных и всесоюзных соревнованиях  санаториев-
профилакториев.

Спасибо за то, что Вашего сердца хватает и на свою семью, и 
на нас! Вы стали для нас идеальным руководителем – не только про-
фессиональным врачом, требовательным менеджером, но и внима-
тельной и душевной «мамой», к которой мы бежим спросить совета, 
поделиться радостью и горем, да и просто поговорить...

Спасибо за то, что в годы перестройки Вы сумели сохранить и 
санаторий-профилакторий, и «вторую семью» - коллектив, стабиль-
ный состав которого - еще один повод гордиться Вами!

Спасибо за то, что (как бы это высокопарно ни звучало) Вы бук-
вально спасли жизни сотен студентов, преподавателей и сотрудников 
– доставали лекарства, организовывали осмотры у других специали-

С юбилеем!
27 января 2011 г. исполняет-

ся 80 лет доктору технических 
наук, члену-корреспонденту 
Академии транспорта РФ, про-
фессору Юрию Яковлевичу 
Лукомскому.

После окончания сред-
ней школы в 1949 г. он посту-
пил в Ивановский химико-
технологический институт, 
который закончил в 1954 г. и 
был зачислен на должность 
ассистента кафедры техноло-
гии электрохимических произ-
водств. В 1963 г. Юрий Яков-
левич защитил кандидатскую 
диссертацию, которая была 
посвящена электролитическо-
му никелированию алюминия 
и его сплавов. Основной те-
матикой исследований Юрия 
Яковлевича были неизученные 
в то время процессы непосред-
ственного нанесения покрытий 
на алюминий и его сплавы, и он 
стал одним из ведущих ученых 
по гальванотехнике алюминия.

Продолжаем публикацию воспоминаний выпускника 
иХти Ю.П. Хранилова (начало в №1 от 13.01.2011)

ЦЕЛИННАЯ ЭПОПЕЯ
...Второй курс также начался с сельхозработ. Сколько картошки 

выкопали, не помню. Помню вечера на завалинке у дома; как ловили 
раков на тухлое мясо (и как цепляли их к хвостам хозяйских котов, по-
сле чего коты с отчаянным визгом прокусывали прикреплённых к ним 
раков); как помогали хозяину дома, где были на постое, втайне везти 
самогон из оврага (попробовал тогда первач – гадость, доложу я вам).

Учёба шла нормально, и с учётом её результатов летом 1957 года 
меня включили в группу туристов от Ивановской области на Всемир-
ный фестиваль молодёжи и студентов в Москве (в этой группе был и 
Александр Максимов, будущий доктор наук и завкафедрой ИХТИ). 
Впечатлений от фестиваля осталось много, но не буду утомлять ими 
читателя. В дни фестиваля многие мои однокурсники поехали на це-
лину. Когда же наступил сентябрь 1957 г., я тоже напросился на це-
лину, так как колхоз в Ивановской области мне казался неинтересной 
перспективой (кстати, желающих поехать на целину было больше, 
чем вакансий – кто-то должен был и картошку убирать). Ездил тогда 
я в Новосибирскую область, колхоз оказался не целинным, а старым, 
но всё равно было интересно. Работал я помощником комбайнёра; 
в мои обязанности входило опорожнять соломокопнитель после его 
заполнения. Работа была весьма пыльная, глаза спасали мотоциклет-
ные очки, лицо и ноздри были серыми от пыли.

А после третьего курса ездил на целину в Акмолинскую область 
на три с половиной месяца (июль – сентябрь плюс 10 дней октября). 
Попали в старый животноводческий то ли колхоз, то ли совхоз, уже 
не помню. Летом жили в палатках на берегу реки Ишим. Жара была 
такая, что в то лето я загорел сильнее, чем когда бы то ни было в буду-
щем на Чёрном море. Работа заключалась в следующем – надо было 
закидывать длинные копны подсохшего клевера сначала на грузовики, 
а затем с грузовиков на скирды. Копны были тяжёлые, закидывали их 
вилами вчетвером, перекидывая через себя. В один из дней наша чет-
вёрка одновременно надорвалась – мои товарищи надорвали спину, я 
бок. Сейчас я бы назвал произошедшее радикулитом или остеохондро-
зом. Но тогда было не до шуток. Приехавший врач выписал всем нам 
освобождение от работы на неделю. Радости от этого не было, так как 
из-за боли с огромным трудом удавалось одеваться, а о купанье в реке 
не могло быть и речи. Где-то через неделю боль утихла, и я поехал с 
ближайшего полустанка (42-й километр) на грузовом составе в Акмо-
линск. Побродил по городу. С почты за полчаса дозвонился до роди-
телей и этим неожиданно порадовал их (о больничном я, естественно, 
не докладывал). Сходил пообедать в главный ресторан города. Был не-
приятно удивлён, когда обнаружил, что деревянный туалет находится 
на улице (и это в областном центре!). С тех пор многое изменилось. Ак-
молинск (в переводе с казахского, как нам сказали, это «Белая могила») 
ещё при советской власти стал красавцем – Целиноградом, а теперь 
это и вовсе Астана – прекрасная столица современного Казахстана. Но 
вернусь в 58-й год. На рынке наелся яблок, пробуя их то у одного про-
давца, то у другого. Выполнил поручение коллектива - купил дыню. 

Когда в час ночи вернулся в палатку, ребята с индейскими воплями 
восторга и с ножами набросились на неё и моментально уничтожили. 

Надо сказать, что кормили нас хорошо. Были, например, в ра-
ционе мясо, сливки, сгущенное молоко – банки с ним мы прокалыва-
ли и на спор выпивали, кто быстрее. Соблюдался сухой закон, и это 
считалось естественным. Один только раз разрешили нам отметить 
групповой день рождения. Пришедший на него бригадир произнёс 
нестандартный тост: «За мир во всём мире, за революцию в Индии и 
за того, кто любит кого!».

Наступил сентябрь, а с ним и холода. Из палаток переселились в 
домик; палатки разложили на полу вместо подстилки. Ложась спать, 
укрывались каждый своим одеялом; к утру по трое, по четверо лежа-
ли, прижавшись друг к другу – так было значительно теплее. Шуток 
на тему нестандартной ориентации не было – просто наш кругозор 
тогда был далёк от этой ныне модной темы.

Изменилась и работа. В тот год был небывалый урожай пшени-
цы. Скошенная, она валками лежала на полях под слоем снега. Нас 
озадачили  – переворачивать валки вилами. Но, похоже, часть урожая 
тогда так и не обмолотили.

Работа была не каждый день, и мы настойчиво искали ответ на 
вопрос – когда же домой? А наш руководитель от института (препо-
даватель Самашенков) неделями отсутствовал. Впоследствии кто-то 
узнал, что он занимался какими-то спекуляциями – покупал в Акмо-
линске детские шубки и перепродавал их в Москве. В конечном итоге 
после целины был «разбор полётов» – Самашенкова исключили из 
комсомола и уволили из ИХТИ.

В начале октября выплатили нам заработанные деньги, и мы поеха-
ли домой. Уже не в товарных вагонах на нарах, как на целину, а в плац-
картном вагоне, правда, пришлось ехать и на третьих полках. У меня это 
был первый заработок в жизни (если не считать стипендии); купил себе 
полуботинки, маме плед, и осталось на покупку вина в дороге.

(Продолжение следует)       Ю. Хранилов

ГОУ ВПО «Ивановский государственный химико-
технологический университет» объявляет конкурсный отбор 

на замещение должностей научно-педагогических работников:
по кафедре УиЭмм:

- старшего преподавателя (1);
по кафедре начертательной геометрии  

и машиностроительного черчения:
- доцента (1), кандидата наук;

по кафедре аналитической химии
- доцента (1), кандидата наук;

по кафедре иностранных языков и лингвистики:  
- доцента (1), кандидата наук.

Срок  избрания по конкурсу – до 5 лет.
Срок подачи документов - 1 месяц со дня опубликования.

Справки по телефону:  32-54-33,  2-87.

стов, следили за динамикой раз-
вития болезни, словом, снова 
ходили, доказывали, требовали и 
добивались!

Спасибо Вам за вовремя ска-
занные слова и конкретные дей-
ствия, за беспокойство и заботу о 
нас, об отдыхающих, за веселые 
«вылазки» в День медицинского 
работника и справедливую кри-
тику, за добрые руки и молодые 
искрящиеся глаза...

Спасибо Вам, Алевтина 
Викторовна, за всё-всё-всё!

Ваши бывшие и нынешние 
«пациенты» – все студен-
ты и сотрудники ИГХТУ, 
ваши коллеги санатория-

профилактория

Им также были разработаны 
технологические процессы ни-
келирования, меднения, бронзи-
рования и др., обеспечивающие 
высокое качество покрытия неза-
висимо от состава покрываемого 
сплава. Разработанные электро-
литы меднения и никелирования 
были включены в ГОСТ 9.047-75 
и ряд отраслевых стандартов. По 
результатам этих исследований в 
1992 г. Ю.Я. Лукомский защитил 
докторскую диссертацию.

Его работы по травлению 
алюминиевой фольги явились 
основой нового научного на-
правления и базой для создания 
в ИХТИ отраслевой научно-
исследовательской лаборатории 
Министерства электронной про-
мышленности СССР. Результаты 
своих исследований Ю.Я. Лу-
комский обобщил в монографии 
«Гальванические и лакокрасоч-
ные покрытия на алюминии и 
его сплавах» в соавторстве с В.К. 
Горшковым (1985 г.), более чем в 

130 научных трудах и 16 автор-
ских свидетельствах и патентах. 
Им подготовлено 13 кандида-
тов наук. Ю.Я. Лукомский на-
гражден бронзовыми медалями 
ВДНХ и медалью «Изобретатель 
СССР», почетными грамотами 
Минвуза РСФСР и Минрадио-
прома СССР.

Даже после выхода на заслу-
женный отдых Юрий Яковлевич 
продолжает активно занимать-
ся творческой деятельностью. 
Итогом стало издание учебника 
«Физико-химические основы 
электрохимии» в соавторстве с 
Ю.Д. Гамбургом (2008 г.), став-
шего одним из базовых для 
студентов-электрохимиков. А в 
2010 году  Юрием Яковлевичем 
издана совместно с профессора-
ми нашего университета Горш-
ковым В.К. и Разговоровым П.Б. 
монография «Гальванические и 
лакокрасочные покрытия на алю-
минии и его сплавах». При  рабо-
те над монографией повышенное 
внимание уделялось вопросам, 
недостаточно отраженным в со-
временной технической литера-
туре. Поэтому широко исполь-
зованы результаты авторских ис-
следований в данной области.

коллектив кафедры тЭП 
от всей души поздравляет 
Юрия Яковлевича со славным 
юбилеем, желает крепкого 
здоровья и творческого долго-
летия.

Любовь, уваженье, признанье
Заслужены честным трудом,
О долге Вы помните прежде,
О личных удобствах – потом!
Вас знаем как верного друга
С желаньем на помощь придти,
Готового жертвовать многим,
Чтоб только беду отвести.

Зовем мы Вас ласково мамой,
Мы чувствуем это душой,
Вы в вечных заботах, тревогах –
Никто Вас не знает другой.
С присущим одной Вам упорством
Творите большие дела.
За смелость, за ум и терпенье
Почёт Вам, и честь, и хвала!

Студенты ИХТИ на уборке урожая в Акмолинской области.  1957 г. 
Фото Ю. Кузовова (сидит в центре) – однокурсника Ю. Хранилова
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Именно этой известной песней «Татьянин день» от-
крыла концерт к Дню студентов солистка студенческого 
клуба, студентка  гр. 2/6 Татьяна Щапова.

25 января – всероссийский студенческий праздник – День 
российского студенчества – в этом году был омрачен трагиче-
скими событиями в аэропорту «Домодедово», где теракт унес 
десятки человечески жизней.

Поэтому традиционный молебен покровительнице студен-
чества – святой Татьяне у часовни рядом с Областной научной 
библиотекой «сменил тему»: собравшиеся представители город-
ской и областной администрации, студенты почтили память по-
гибших, а священнослужители отслужили заупокойную литию.

Все пришедшие говорили о том, как важно именно в такие 
трудные минуты чувствовать поддержку окружающих, уверен-
ность в завтрашнем дне, знать, что ты не одинок.

Именно с таким чувством – общности и сопричастности 
к огромной армии под именем «студенчество» – студенты 
ивановских вузов (а в этот день гостями нашего университета 
стали представители всех вузов города) собрались в актовом 
зале ИГХТУ. 

Теплые слова поздравления от нашего ректора – О.И. Койф-
мана, представителей администрации города и Общественной 
палаты Ивановской области, награждение лучших студентов – 
первокурсников вузов – это новая страница в праздновании Дня 
российского студенчества. 

  
Особенно приятно видеть в числе награжденных перво-

курсников  студентов нашего вуза. Среди них – Ярослав Фадеев, 
студент группы 1/11. О нем уже не раз писали не только в на-
шем «Химике», но и в областной газете «Рабочий край». Ученик 
вичугской средней школы  Я. Фадеев, победитель областной 
олимпиады по химии, областного конкурса юных химиков, в 
2010 году стал обладателем Гран-при Балтийского  научно-
исследовательского конкурса работ школьников, а затем принял 
участие   в Международном конкурсе Intel ISEF в американском 
городе Сан-Хосе. 

Свои научные исследования в области наноструктуриро-
ваных материалов на основе оксида кремния и красителей 
Ярослав выполняет под руководством аспиранта Ю. Марфина. 
Сейчас Ярослав Фадеев – первокурсник факультета фунда-
ментальной и прикладной химии и его первый заслуженный 

Шел белый снег, был первый день каникул…

(уже вузовский) успех – первая сессия, сданная только на 
«отлично»!

В числе первокурсников ИГХТУ, отмеченных Благодарностью 
Комитета по делам молодежи администрации города, – отлично 
сдавшие первую сессию и также имеющие «особые заслуги» в 
своем послужном списке – Павел Потемкин (1/50), Илья Навар-
кин (1/11), Екатерина Лебедева (1/28), Руслан Галиев (1/21). Об 
их успехах в вузе мы обязательно расскажем в будущем.

Своеобразным «подарком» всем студентам, преподава-
телям, сотрудникам и ветеранам, собравшимся в этот день, и 
особенно Татьянам (а это одно из самых популярных женских 
имен в нашем университете носят 148 студенток и 81 сотруд-
ница) стало выступление бывшего студклубовца, выпускника 
ИХТИ 1986 года автора-исполнителя Валерия Белозерова. 
Еще в студенческие годы  он  стал «отцом-основателем» СТЭМа 
механического факультета («СТЭМ механика Гаврилова»), часто 
выступал на студенческой сцене, писал песни, стихи. Строки его 
«Поэмы первокурснику» – «Ты стал студентом – это значит, вся 
жизнь твоя пойдет иначе!» и сейчас часто открывают концерты 
для первокурсников студклуба и первосентябрьские номера 
нашей газеты «Химик». Артистизм, выразительное, эмоцио-
нальное чтение, мелодичные песни – детские, юмористические, 
туристические, лирические – всё это было в концерте Валерия 
Белозерова. Желающие смогли приобрести поэтические сбор-
ники автора и диски с его песнями.

И, конечно, не обошлось без традиционной «медовухи», 
за что особое спасибо председателю студенческого профкома 
О.Н. Захарову, который не поленился съездить за 60 км в Суз-
даль, чтобы традиции праздника были соблюдены. А члены 
студклуба постарались сделать так, чтобы медовуху смогли 
попробовать все!

Т. Устинова

* * *
Улица Садовая, в два ряда скамеечки
Прыгают воробушки, семечки клюют.
На скамейке мальчики поджидают девочек, 
В третьем общежитии девочки живут.

С книжками, зачетами, с вечными заботами,
Да с дипломной сутолокой, суетой – сует,
Говорят про мальчиков, ужинают вскладчину.
Это объясняется молодостью лет.

А когда под липами расставаться выпадет, 
А когда закроется на ночь институт,
Улицей Садовою юные – бедовые
Выпускницы вечером с песнями пройдут.

За какими числами смоют капли чистые
Туфелек и тапочек скромные следы.
За какими вьюгами встретиться с подругами
Доведётся девочкам – спросим у судьбы.

Улица как улица. Да душа волнуется
Хочется чего–нибудь крикнуть на весь свет.
Милые – хорошие! Счастья вам побольше бы,
Да поменьше, девочки, всевозможных бед.

Улица Садовая, в два ряда скамеечки,
Прыгают воробушки, семечки клюют,
На крылечке мальчики поджидают девочек,
В третьем общежитии девочки живут.

1987 г. 

в предыдущем номере «Химика» мы пригласили к раз-
говору тех, кто неравнодушен к жизни вуза, нашей газете, 
нашему студенческому сообществу. Приятно было получить 
письмо из-за рубежа от аспиранта иГХтУ в. рыбкина, про-
должающего обучение в университете г. осло, которое мы 
публикуем сегодня.

ВЗГЛЯД АУТСАйДЕРА
Не мог не откликнуться на приглашение к разговору: свои 

силы я пробовал и в Студклубе, но бросил, и в СП работал, и, 
самое главное, в «Химике» писал (но не про Студклуб). Поэтому 
я со всех сторон предвзят. Хуже того: у меня родственные связи 
в ректорате и три года назад Ваш покорный слуга «продался» 
Западу. Поэтому веры мне ни на грош, тем более что в Иванове 
бываю наездами и инсайдерской (от англ. inside – внутри) 
информацией, в отличие от А.В. Волкова, не обладаю. Зато об-
ладаю аутсайдерским (от англ. outside – за пределами) взглядом 
почти стороннего наблюдателя. Итак, я предупредил, далее по 
пунктам.

А конкретнее?
Недавно читал о причинах популярности в постсоветское 

время слова «конкретно». Автор объяснял это усталостью людей 
от абстрактной советской демагогии. А.В. никакой не демагог, 
он всегда краток, но сейчас ещё и абстрактен. Поэтому Ваш 
аутсайдер поначалу ничего не понял, понеже регулярно про-
сматривал сайт Студклуба и не мог припомнить массы «замол-
ченных» «Химиком» событий межгалактического масштаба. И 
вообще, как же так: выступать с серьёзной критикой без фактов, 
одними намёками? Уверенно говорить от лица абстрактных 
«простых студентов»? Это же не театр! Там из зала не принято 
выкрикивать, и занавес есть, чтобы спрятаться. А здесь, в печати 
могут  и ответить. Кстати говоря, я не поленился просмотреть 
доступные онлайн номера (25 из 33) за 2010 год и нашёл 6 статей 
про Студклуб, а про СП, с которым предложено сравнивать, 8. 
Разница не выглядит шокирующей, тем более что сравнивать 
надо с учётом значимости, про которую А.В., конечно, знает 
больше, чем я.  

Впрочем, не сомневаюсь, что он готов явить миру те самые 
факты, о которых пишет и на которые намекает, потому что по-
лунамёки «Химику» на пользу не пойдут.
То, чего в природе вообще не может быть

Позволю себе отступление от выбранного формата, пре-
вратившись в инсайдера. Что такое «Химик» по тематическому 
наполнению? Это два человека: редактор и корреспондент из 
числа студентов. В мою бытность борзописцем в 2007-2008гг. 
я работал на четверть ставки. Это хорошая возможность под-
работать, но требовать от двух штатных сотрудников запол-

нить номер только своими текстами – глупо. Поэтому, скажем, 
половина каждого выпуска состоит из текстов, написанных 
«активистами-общественниками». В редакции им всегда рады. 
И я, честно говоря, не могу припомнить случая, когда бы ре-
дактор отклонил публикацию по «политическим» мотивам 
(или по каким другим тоже, кстати). Тем более, ситуация, при 
которой не принимается заметка из Студклуба, а на просьбу 
его заведующей отвечают отказом, мне представляется невоз-
можной. Это по Филатову – «то, чего не может быть».

Конечно, акулы пера и сами должны проявлять инициа-
тиву, но наиболее значимые информационные поводы Студ-
клуб «приватизировал»: про Студенческую весну, например, 
И.В. Сметанина всегда пишет сама. А менее крупные пово- 
ды ...  см. выше. «Химик» не Шива, у него всего четыре руки. 
Главный корпус через дорогу, телефон редакции известен – не 
поленитесь.

Кстати говоря, то же Студенческое правительство работает 
над своим никудышным имиджем (вновь инсайдерская инфор-
мация, прошу прощения): целый отдел – пресс-центр – за это 
отвечает головой. А в студклубе есть ответственный за взаимо-
отношения с обществом? Есть толковый администратор сайта, 
да, а пресс-секретарь – тоже он?

Драку заказывали? Извольте-с!
Так или иначе, автор «Записки об усовершенствовании 

«Химика» говорит об ангажированности газеты. Обычно анга-
жированной прессе противопоставляют прессу свободную. Вот 
свободные СМИ отдали бы Студклубу (и не только) должное! 
Я, с Вашего позволения, позволю себе смоделировать такую 
ситуацию. 

Газета «известия иГХтУ»: Золотой муравейник
Глядя на то, как проходит двухчасовой концерт  из десятков 

номеров разного жанра и представляя, что надо сделать, чтобы 
огромный коллектив работал как часы  – ещё раз убеждаешься 
в том, что Студенческий клуб – это золотые кадры Химтеха.

Журнал «Химтеховский Newsweek»: и духовно навеки 
почил?

Очередная постановка одного из коллективов Студклуба 
вновь напомнила шоу «короля» и «герцога» из «Приключений 
Гекльберри Финна». И это сделано студентами университета 
для студентов университета. Но является ли постановка от-
ражением культурного и интеллектуального уровня химтехов-
ского студенчества?

Газета «Университетские ведомости»: Новый музыкаль-
ный формат

Группа «Не формат» – редкие представители инструмен-
тального жанра на студенческой сцене – свежестью звучания 
оживили музыкальную жизнь университета.

Радио «Эхо Хим-теха»: Знакомые всё лица! 

Кадровый кризис или здоровый консерватизм? – наш обо-
зреватель размышляет о составе студклуба.

Телеканал Хттв: как всегда лучше всех!
Очередная победа в Студенческой весне не оставляет со-

мнений: Хим-Тех – лучше всех!
Газета «The ISUCT Times»: Funny, Mr. President?
What the administration gains attending shows of ambigous 

humour?
Уверяю, что люди задумываются над подобными вопросами 

и высказывают подобные мнения, и не важно, сколько их, важно, 
что свободная пресса никакими мнениями не пренебрегает, как 
недавно говорил Леонид Парфёнов. Свободная пресса не всегда 
дружелюбна, о чём автор «25 строк» прекрасно знает, ибо сам 
активно мечет критические стрелы. Так что давайте обсуждать 
всяческие темы свободно. Только все ли готовы к внятной 
дискуссии с ответственностью за написанное и уважением к 
оппонентам?

Ленин и Аксельрод,  
физкультура или спорт

В своё время Аксельрод написал разгромную рецензию на 
«Материализм и эмпириокритицизм» Ленина. А закончил по-
хвалой: книга искренняя, свежая, а потому полезная. Я никакой 
не Аксельрод, а А.В. Волков, наверное, не Ленин. Но за свежий 
взгляд и за актуальность темы я ему премного благодарен. Раз-
говор про «Химик» хотелось бы завершить темой, которая в 
нём доминирует. Это спорт. Даже про науку столько не пишут 
(рубрика «Наука» – 8 раз, рубрика «Спорт» – 15 раз за 2010 год). 
И вот это тенденция. Статистически достоверный факт.

Для аутсайдера странная ситуация: Химтех же не институт 
физкультуры, где рекорды важнее диссертаций? А для инсай-
дера – привычная: в университете чёткая и последовательная 
политика в области спорта, в том числе, медийная. И обсудить 
её было бы интереснее, чем читать про бесконечные рекорды 
Ивановской области (что само по себе здорово). 

Скажем, было бы интересно оценить влияние успехов муж-
ской баскетбольной сборной на физическую культуру студентов, 
на популярность вуза среди школьников или вклад в рейтинг 
университета. Полезно сравнить расходы на её содержание с 
расходами на научно-исследовательскую работу студентов (и 
результаты тоже), а посещаемость баскетбольных матчей с по-
сещаемостью концертов Студклуба.

Однако это частности. А в целом, очевидно, что «Химику» не 
хватает мнений, таких, как мнение А.В. Волкова. Интересных и 
адекватно выраженных мнений по важным вопросам. И редактор 
здесь, увы, ни при чём. «Химик» – это не репрессивный орган, 
это газета, которую мы делаем сами. «Себя как в зеркале я вижу», 
и нечего на зеркало пенять.

владимир рыбкин-младший

Меня не радует покой 
Пустой и вялый, никакой,
Где под мелодию огня
Минуют всполохи меня.
Где ветра дьявольский мотив –
Обыкновенный примитив.
И где весёлое вино
Бездарно выпито давно.
Есть рок и срок, и есть удел,
Где всё не впрок меж разных дел.
Дожди не с неба и не вниз.
Не жди, не требуй и не злись.
Когда сидишь полуодет.
Взяв у луны лимонный плед…
Совсем устав от этих благ,
Открою шкаф! Надену фрак!
Перешагну через порог –
Там кто-то тоже одинок.

1994 г.

«Изверги пусть пируют – Бог и Аллах всех рассудит…
Вы в ответе за кровь – за тех невинных и мирных людей,
Кто хотел жить и любить…»

о.и. койфман: День студентов это праздник, когда 

каждый студент, и кто был студентом когда-то, вспоминает 

о своих студенческих годах, о своих друзьях, о своей мо-

лодости. Умейте ценить это время, умейте ценить своих 

друзей, умейте создавать себе и им праздник жизни.

из сборника стихов в. Белозёрова  
«меж дорогою и небом...»

* * *
Лабораторная работа.
Какое счастье для студента!
В пробирке получилось что-то,
Когда смешались реагенты...

Стою задумчивый. Вникаю.
Понюхаю – и не чихну я.
Осадок этот изучаю,
Как будто невидаль какую.

И все вокруг меня столпились.
Раскрыли рты. Глаза горят.
«Что там такое получилось?
Какая прелесть! – говорят, –

Гляди, как струйка дыма вьется!
Гляди, шипит! Гляди, бурлит!»
И это всё вдруг ка-ак взорвётся!
Пробирка в сторону летит...

Мы тем, что выжили, довольны,
Но по секрету вам скажу:
Я головой ушибся больно
И с этих пор стихи пишу.

1982 г.




